

Ökumenischer Tag der Schöpfung

Erstmals fand die zentrale Feier zum Tag der Schöpfung im Rahmen einer Landesgartenschau statt. Die ACK in Deutschland hatte gemeinsam mit der ACK Baden-Württemberg und der ACK Nagold am 7. September 2012 nach Nagold eingeladen. Rund fünfhundert Besucher nahmen allein am Gottesdienst teil, in dem Bischof Dr. Karl-Heinz Wiesemann die Predigt hielt. Unter dem Motto „Jetzt wächst Neues“ (Jesaja 43,19) wurde der Tag der Schöpfung mit einem Festvortrag von Erzpriester Dr. Georgios Basioudis eröffnet. In Zusammenarbeit mit regionalen und lokalen ACKs wurde der Tag der Schöpfung an vielen Orten ökumenisch begangen.



Im nächsten Jahr lädt die ACK in Deutschland gemeinsam mit der ACK Hamburg am 6. September zur zentralen Feier in die Russisch-Orthodoxe Kirche Johannes von Kronstadt, Hamburg, ein. Das Motto des ökumenischen Tags der Schöpfung 2013 lautet „Gottes Schöpfung – Lebenshaus für alle“.

Mitgliederversammlung der ACK in Eisenach

Die ACK in Deutschland erneuert Ihren Aufruf zum Gebet für bedrängte und verfolgte Christen im Nahen Osten und in Nordafrika. Die Mitgliederversammlung rief die Christen in Deutschland auf, sich kontinuierlich über die Situation in diesen Ländern zu informieren und für die bedrängten Glaubensgeschwister zu beten.

Dabei soll aber nicht übersehen werden, dass auch andere religiöse Minderheiten Beschwerden unterschiedlicher Art erdulden. Viele der ethnischen, politischen und religiösen Konflikte sind komplex und gestalten sich in jedem Land unterschiedlich.

Als Gast nahm der Generalsekretär des Nationalen Kirchenrats in den Niederlanden, Klaas van der Kamp, an der Mitgliederversammlung teil. Er berichtete aus der Arbeit des Kirchenrats. Schwerpunkte in den vergangenen Monaten waren die gegenseitige Taufanerkennung, die Frage der Gerechtigkeit im Zusammenhang mit der Wirtschaftskrise und der interreligiöse Dialog. Angeregt durch die „Magdeburger Taufklärung“ veröffentlichte der Nationale Kirchenrat 2012 zwei Texte. In dem einen Dokument bestätigen neun Kirchen, die Taufe gegenseitig anzuerkennen. Elf Kirchen in den Niederlanden, die eine Taufanerkennung noch nicht vollziehen können, haben eine Erklärung unterschrieben, in der sie in gegenseitigem Respekt eine Annäherung in der Frage der Taufe dokumentieren.

Die Mitgliederversammlung verabschiedete „Leitlinien für die ökumenische Zusammenarbeit in den Arbeitsgemeinschaften Christlicher Kirchen auf nationaler, regionaler und lokaler Ebene“. Es handelt sich dabei um eine Neufassung der 1998 veröffentlichten „Orientierungshilfe“ mit dem Ziel, der seitdem gewachsenen Gemeinschaft Ausdruck zu verleihen und durch Bezugnahme auf die Charta Oecumenica (2001) deren Bedeutung für die Zusammenarbeit in den ACKs hervorzuheben.

Thema des gemeinsamen Studientags der Mitgliederversammlung und der Geschäftsführerinnen und Geschäftsführer der regionalen ACKs war die Studie „Tradition in den Kirchen. Bindung, Kritik, Erneuerung“ des Deutschen Ökumenischen Studienausschusses. Eine Veröffentlichung der Beiträge des Studientags zusammen mit der Studie ist in Arbeit.

Katholikentag 2012

Auf dem Katholikentag in Mannheim war die ACK in Deutschland zusammen mit der ACK Baden-Württemberg mit einem Stand vertreten. Dieser befand sich auf der Kirchenmeile in der Innenstadt und war gut besucht. Als attraktiv erwies sich besonders ein Glücksrad, das mit Quizfragen kombiniert wurde. Im Zentrum Ökumene fanden Veranstaltungen zu Themen statt, zu denen auch die ACK arbeitet: ökumenischer Tag der Schöpfung, Taufe sowie Gerechtigkeit und Frieden. Das Podium zum ökumenischen Tag der Schöpfung ging auf eine Anregung der ACK zurück. Hier wurde der ökumenische Tag der Schöpfung vorgestellt, der Bekenntnis, Liturgie und Engagement für die Schöpfung verbindet. Anhand verschiedener Beispiele wurde gezeigt, wie die Kirchen selbst in der Praxis zum Schutz der Schöpfung beitragen können. Eine Dokumentation dieses Podiums ist auf der Website der ACK abrufbar.

Gebetswoche für die Einheit der Christen 2013

Die Gebetswoche für die Einheit der Christen steht 2013 unter dem Motto „Mit Gott gehen“ (Micha 6,6-8). Sie wurde von der Christlichen Studierendenbewegung in Indien vorbereitet und stellt die Lebenssituation der Dalits in den Mittelpunkt, der Menschen, die im traditionellen Kastensystem Indiens als unberührbar galten. Der zentrale Gottesdienst zur Gebetswoche findet am 20. Januar 2013 um 14.00 Uhr im Dom zu Braunschweig statt. Die Predigt hält der Vorsitzende der ACK, Landesbischof Prof. Dr. Friedrich Weber. Im Rahmen des anschließenden Empfangs wird zum ersten Mal der Ökumenepreis der ACK verliehen.

Ökumenepreis der ACK

Erfolgreich startete der Ökumenepreis der ACK. Bis zum Anmeldeschluss Ende September lagen rund 90 Bewerbungen vor. Zur Preisverleihung wird auch der Schirmherr, Pfarrer Dr. Olav Fyske Tveit, Generalsekretär des Ökumenischen Rates der Kirchen (ÖRK), erwartet.

Ökumenische Friedensdekade

Die Ökumenische Friedensdekade 2012 stand unter dem Motto „Mutig für Menschenwürde“. Ihren feierlichen Auftakt bildete ein bundesweiter Gottesdienst am 9. November 2012 im Ökumenischen Forum Hafencity in Hamburg. Kirsten Fehrs, Bischöfin im Sprengel Hamburg und Lübeck, eröffnete den Gottesdienst mit einer Begrüßung. Pastorin Dr. Margot Käßmann, Schirmherrin der Ökumenischen Friedensdekade, hielt die Predigt. Sie erinnerte an die individuelle Verantwortung jedes Christen für die Achtung der Menschenwürde. Im Rahmen des Gottesdienstes wurde Julika Koch als Referentin für Friedensbildung der Nordkirche eingeführt.

Aufruf „Ökumene jetzt“

Der Vorstand der ACK nahm zu diesem Aufruf Stellung und betonte dabei die Notwendigkeit, auch die kleineren Kirchen in Deutschland in die ökumenische Arbeit auf allen Ebenen einzubeziehen.

Material der ACK

Leporello 2012 mit Kurzinformation über die ACK (gratis)

Luftballons mit ACK-Logo (gratis)

Stoffbeutel mit ACK-Logo (2,50 € plus Porto)

Gottesdienst- und Materialheft zum Ökumenischen Tag der Schöpfung 2012: „Jetzt wächst Neues“ (Jes 43,19) (gratis)

Dokumentation des Podiums zum ökumenischen Tag der Schöpfung auf dem Katholikentag in Mannheim (Download)

Leitlinien für die ökumenische Zusammenarbeit in den Arbeitsgemeinschaften Christlicher Kirchen auf nationaler, regionaler und lokaler Ebene (Download)

Arbeitsgemeinschaft Christlicher Kirchen
in Deutschland
Ökumenische Centrale
Ludolfusstraße 2-4
60487 Frankfurt
Tel.: 069/247027-0
info@ack-oec.de
www.oekumene-ack.de

